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Как возникла идея закрывать окна 
мешками с песком, кто предложил 
оклеивать бронепленкой стёкла ав-
тобусов, главы каких регионов пере-
нимали опыт Белгородской области 
ещё в 2022 году и почему восстанов-
ление домов и квартир продолжает-
ся даже под обстрелами – обо всём 
этом губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков рассказал 
в эксклюзивном интервью военко-
ру Первого канала, четырёхкратной 
чемпионке мира по пауэрлифтингу 
Марьяне Наумовой.

ПРО ЖИЗНЬ И 
«ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ», МЕРЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ, ПРЯМОЕ 
ОБЩЕНИЕ С ЖИТЕЛЯМИ 
И РАБОТУ ВО ВРЕМЯ 
ОБСТРЕЛОВ

Марьяна Наумова: Вячеслав Владими-
рович, у вас очень сложная, конечно, ситуа-
ция в Белгородской области. Вы приняли на 
себя первый удар с начала СВО. За это вре-
мя у вас уже большой опыт. Вы выстраива-
ете все меры безопасности: вот вы сегод-
ня говорили про бронеплёнку на школах, про 
укрытия, про вот эти порядки, как дейст-
вовать, про все листовки. В общем, очень 
много было сделано того, чего раньше не 
было. И вам пришлось всё это вместе с ва-
шей командой делать для того, чтобы со-

хранить жизнь белгородцев. Что пришлось 
за это время сделать с самого начала?

Вячеслав Гладков: Для нас это просто 
жизнь. У нас нет здесь никаких показа-
тельных выступлений. И всё, что мы де-
лаем, исходит из главной задачи – без-
опасность людей. Не с точки зрения при-
крыться какими-то нормативными пра-
вилами, актами, что «это не мои полно-
мочия, это меня не касается». У нас зада-
ча – спасти жизни людей. Мы понимаем, 
что в условиях текущей обстановки, тех 
боевых действий, тех агрессивных ударов, 
которые идут сейчас со стороны Украины, 
мы должны действовать зачастую в рам-
ках формирования новых взаимоотноше-
ний между всеми субъектами или контр-
агентами, которые действуют на терри-
тории субъекта. Это федеральные орга-
ны власти, региональные, муниципаль-
ные, население, жители, предприятия. Ис-
ходя из этого, мы всё и выстраиваем. Поэ-
тому пересказать всё сделанное уже пра-
ктически невозможно, потому что мы на-
чали этим заниматься с марта 2022 года. 
Мы каждый день, фактически, каждый час 
думаем, что должны сделать, чтобы ещё 
больше обезопасить жителей.

– Вы вообще спите? Я смотрю, вы с утра 
уже на связи с людьми. Вот это тоже очень 
удивляет, что администрация и губерна-
тор настолько близко с людьми – отвечают 
напрямую в социальных сетях. К вам мож-
но обратиться за любой проблемой, напри-
мер, «разрушило дом там», «сожгли маши-

ну там». Все ваши службы и вы – напрямую 
общаетесь. Вот как это всё так выстрое-
но, что люди вам доверяют? Потому что я 
езжу по Шебекино, Новой Таволжанке, и все 
люди говорят: «Вот наш губернатор моло-
дец, вот мы его любим, ценим». Это не ка-
кие-то слова, чтобы вас порадовать или 
польстить. Действительно, люди говорят 
– только что-то случается, наш губернатор 
приезжает на место и разъясняет, что сей-
час будет происходить, какой порядок дей-
ствий, мер поддержки.

– Система – мы придумали её даже не с 
начала СВО, начали выстраивать с того мо-
мента, когда я пришёл на территорию ре-
гиона, это с конца 2020 года. Ничего здесь 
нового нет – прямая коммуникация с людь-
ми и сокращение времени реагирования на 
вопрос. В принципе, всё очень просто: пря-
мые встречи, ответ не формальный, а мак-
симально конкретный, по существу, исхо-
дя из полномочий того, кто отвечает, – будь 
то органы муниципальной власти, государ-
ственной власти или субъектов предпри-
нимательской деятельности. СВО показа-
ло нам, что данный формат стал ещё более 
актуален за последние два с половиной го-
да. Чем агрессивнее внешняя среда, тем эф-
фективнее наша система взаимоотноше-
ний, система управления. Поэтому ничего 
не меняли. Мы убедились, что на правиль-
ном пути, и просто развиваем эту систему.

Вячеслав ГЛАДКОВ: 
«У нас нет показательных 
выступлений – у нас жизнь»

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ СОВЕТ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО  РАЙОНА   
«ВОЛОКОНОВСКИЙ  РАЙОН» 

РАСПОРЯЖЕНИЕ
16 сентября 2024 года     № 67

О проведении двенадцатого заседания Му-
ниципального совета Волоконовского района 
четвёртого созыва

I. Провести двенадцатое заседание Муни-
ципального совета Волоконовского района 
четвёртого созыва 25 сентября в зале засе-
даний администрации района. Начало в 10 ча-
сов. Внести на рассмотрение членов Муници-
пального совета Волоконовского района сле-
дующие вопросы:

1. Об избрании делегата на XV съезд Ассо-
циации «Совет муниципальных образований 
Белгородской области».

2. Об утверждении ключевых показате-
лей и их целевых значений, индикативных 
показателей по муниципальному контролю 
на автомобильном транспорте и в дорожном 
хозяйстве на территориях сельских поселе-
ний муниципального района «Волоконовский 
район» Белгородской области. 

3. Об утверждении ключевого показателя и 
его целевого значения, индикативных показа-
телей по муниципальному жилищному контр-
олю на территориях сельских поселений муни-
ципального района «Волоконовский район» 
Белгородской области.

4. Об утверждении порядка определения 
размера арендной платы, а также порядка, ус-
ловий и сроков внесения арендной платы за 
земельные участки, находящиеся в муници-
пальной собственности муниципальных обра-
зований Волоконовского района Белгородской 
области, предоставленные в аренду без торгов.

5. О внесении изменений в решение Муни-
ципального совета муниципального района 
«Волоконовский район» от 27 июня 2016 года 
№ 251 «Об оплате труда муниципальных слу-
жащих муниципального района «Волоконов-
ский район».

6. Разное.
II. На двенадцатое заседание Муниципаль-

ного совета Волоконовского района четвёрто-
го созыва пригласить: главу администрации 
района, заместителей главы администрации 
района, начальников управлений и отделов ад-
министрации района, глав администраций го-
родских и сельских поселений, руководителей 
федеральных органов исполнительной влас-
ти в районе, руководителей предприятий, орга-
низаций, учреждений, руководителей общест-
венных организаций, представителей средств 
массовой информации.

Н. МЕЛАНИНА,
председатель Муниципального совета.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ 
С. ФОЩЕВАТОВО И Х. ЕКАТЕРИНОВКА!
Искренне и сердечно поздравляю вас с 
днем рождения ваших сёл!

У каждого села своя история, а у каждо-
го из вас своя судьба. Но все вы едины в од-
ном – вы любите свою малую родину, самую 
прекрасную и неповторимую.

Отрадно, что вас объединяет забота о 
родном селе, желание и стремление благо-
устроить его, сделать неповторимым, узна-
ваемым, привлекательным. Уверен, что вы 
останетесь настоящими хозяевами – рачи-
тельными, заботливыми и любящими.

Дорогие  фощеватовцы и екатериновцы! 
От чистого сердца благодарю вас за труд, 
вклад в становление и развитие малой ро-
дины и искренне желаю вам крепкого здо-
ровья, счастья и успехов во всех благих на-
чинаниях. 

Пусть этот праздник принесет всем хо-
рошее настроение, подарит добрые улыбки, 
счастливый детский смех, радостное обще-
ние с друзьями.

С уважением С. БИКЕТОВ, 
глава администрации 

Волоконовского района
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– Как удалось так четко наладить рабо-
ту? Вот в выходные – были массированные 
обстрелы со стороны Украины: весь Белго-
род зацепило, Белгородский район… Разру-
шения, погибшие, раненые, но всё одномо-
ментно, стягиваются все службы, и начи-
нается работа.

– Я вам уже говорил, что мы постоянно 
пытаемся сократить сроки реагирования, 
поэтому после событий, связанных в горо-
де Белгороде, на улице Щорса, 55А, нача-
ли анализировать ситуацию и выстраивать 
систему, более эффективно реагирующую 
на ту или иную чрезвычайную ситуацию. 
Поэтому, что мы делаем? У нас, например, 
Белгород, Белгородский район разделены 
на сегменты, за каждым закреплена стро-
ительная организация, которая знает свой 
объём работы. Когда происходят взрывы, 
связанные с разрушениями, у нас сразу вы-
ходят подрядчики, то есть здесь и сейчас не 
ставится задача, потому что она поставле-
на давно, почти год назад. 

Выходят подрядчики, и начинается ра-
бота вместе с городскими службами. Если, 
например, мы говорим про Белгород или 
про Шебекино – городские службы, управ-
ляющие компании, подрядчики – все за-
нимаются уборкой территории. Подряд-
чики строительные сразу же делают заме-
ры оконных конструкций, кровельных ма-
териалов. Сразу приходит оценка, заявка 
на финансирование, оплата, изготовле-
ние, установка и постановка объектов на 
контроль. Снимаем с контроля только тог-
да, когда человек пишет личную расписку, 
хотя это не требуется по закону, на имя гу-
бернатора. Поэтому здесь уровень ответст-
венности подрядчика, главы. И понимаем, 
что, если человеку сделали плохо, его ни-
кто не заставит написать расписку. Поэто-
му мы это придумали давно, уже в отноше-
нии расписок – два с половиной года. При-
думывали в рамках текущей деятельности.

Например, мы проводим обществен-
ную приемку капитально отремонтиро-
ванных домов. И люди голосуют за каче-
ство ремонта. Если не проголосовали, дом 
не принимается, несмотря даже на то, что 
подписан акт приема выполненных работ. 
То же самое здесь. И мне кажется, такая по-
становка задач усиливает не только ответ-
ственность, она упрощает взаимоотноше-
ния. Подрядчики понимают, что здесь не 
получится схалтурить, и если кто-то попы-
тается это сделать, люди сразу через те же 
самые социальные сети напрямую задают 
вопрос губернатору, главе. А мы сразу ста-
вим на контроль в рамках работы ЦУРа и 
вновь смотрим, где, кто допустил ошиб-
ку, и быстро стараемся исправить. Все по-
лучается? Конечно нет, потому что боль-
шой объем, объем увеличивается, но в це-
лом система работает, и работает хорошо.

КТО ПЕРЕНЯЛ ОПЫТ 
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ, 
КАК РОЖДАЮТСЯ НОВЫЕ 
МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ, 
ПОЧЕМУ ВАЖЕН НАВЫК У 
ЖИТЕЛЕЙ

– После ситуации в Курской области… 
Кто-то начал перенимать ваш опыт? По-
звонил ли вам кто-то и сказал: «Ну вот, мы 
знаем, у вас опыт большой»…

– Звонят многие регионы. Например, 

еще в 2022 году первые, кто позвонили 
тогда, – экс-губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Игоревич Азаров и тогда еще 
губернатор Тульской области Алексей Ген-
надьевич Дюмин – он присылал в наш ре-
гион глав муниципалитетов. Звонили из 
Пензенской области, из Ивановской, мно-
гие другие. Мы показываем, делимся опы-
том. У нас нет задачи показать, какие мы 
умные, наоборот – мы четко понимаем, что 
не семи пядей во лбу. И все, что делали, – 
пытались систематизировать опыт, кото-
рый есть на юге России, посмотрели, как 
идет образование в Донецке и в Луганске. 
Мы осмотрели систему работы граждан-
ской защиты на всех наших новых терри-
ториях, смотрели зарубежный опыт. И ста-
раемся адаптировать то, что возможно к 
нашей практике.

Что-то придумываем сами – например, 
закладывать окна мешками с песком при-
думал владелец аптеки в Шебекино, где пер-
вая женщина погибла. Я первый раз увидел 
– мне резануло. Это же ужас, как жить в та-
ком городе, когда все заложено мешками, 
это ж Великая Отечественная война. А по-
том понял, что я ошибаюсь, и нужно это де-
лать быстро. Отдал поручение главе Шебе-
кинского округа выполнить эту работу по 
центру Шебекино. Потом мы убедились, что 
это спасло не одну сотню жизней.

Пленку на автобусах, – потом она пе-
решла уже на образовательные учрежде-
ния, больницы, – придумали водители са-
мих автобусов, которые предложили: «Да-
вайте усилим оконные конструкции, пото-
му что от взрыва, от осколков разлетают-
ся стекла, будет ранить пассажиров, плот-
ность в автобусах высокая». Потом поня-
ли, что это можно применять и в учрежде-
ниях, поэтому вот ещё раз – здесь главное 
не то, что желание, а внутренняя задача, 
которая стоит перед каждым. То есть, мы 
каждую секунду ищем, что можем сделать. 
Вот после шебекинских событий, 4 дня на-
зад, мы увидели, что даже остановка, где 
погиб человек, но стояло укрытие, – был 
неправильно поставлен вход, он был пере-
горожен автомобилем, который загорелся. 
Если бы там были люди, они бы сгорели…

Понимаете, здесь нет мелочей. То есть, мы 
стараемся анализировать всю ситуацию. Так 
же, когда в первый раз мы раскладывали си-
туацию, которая случилась 30 декабря 2023 
года. Смотрели, вообще можно ли было как-
то спасти людей. У нас же не было работаю-
щих сирен, не было контроллеров на дверях, 
не было укрытий совсем. И мы увидели, что 
на самом деле 10-15 секунд есть, и это время 
нужно использовать. Поэтому возникли идеи 
с укрытиями, идеи с аптечками, с плакатами, 
где мы доносим порядок действий через ин-
фографику, чтобы человек в стрессовой си-
туации, когда адреналин в крови, все равно 
мог чётко понять, что нужно делать, оказы-
вая помощь. И сейчас, когда выезжаешь на 
места происшествий, видишь аптечки, что 
уже кто-то пришёл раньше тебя, уже пере-
вязали, наложили жгут и время нанесения 
нанесли. То есть у нас уже этот навык сфор-
мирован. Навык у людей, не у ответственных 
лиц, а у большого количества населения, ко-
торое может повести себя правильно в очень 
сложных ситуациях.

– Я замечаю, что, когда включается сиг-
нал о ракетной опасности, люди останав-
ливают машины, останавливается транс-
порт, и все организованно идут в укрытия. 
И продолжается вся работа и движение 
только тогда, когда сигнал заканчивается.

– Потому что видят, что укрытия – это 
не какая-то прихоть, это не попытка успо-
коить психологически. Ни в коем случае. 
Наоборот, мы видим, какое количество 
жизней спасли укрытия – огромное коли-
чество. И контроллеры: очень многие рас-
сказывали, в том числе и мне, когда жен-
щина проходила, всё, начинается сигнал — 
добегает, прячется за дверьми, раздаётся 
взрыв и её, фактически, спасает вот эта си-
туация. Поэтому посмотрите, поездите по 
городу Белгороду, по Шебекино, какое ко-
личество бетонных укрытий у нас иссече-
но осколками. Это не нарисуешь.

– Да, мы вчера только были в Шебекино, и 
там есть новые повреждения, как раз укры-
тия. И я представляю, если бы их там не бы-
ло, если б там стояли люди. Разлёт оскол-
ков просто колоссальный.

– Ну, конечно. Они бы все погибли.
– Вот вы каждый день приезжаете на ме-

ста прилётов, общаетесь с людьми. Вот как 
вы вообще это выдерживаете? Мне кажет-
ся, вы всё принимаете на себя.

– А какой у меня выход?
– Как это выдерживать? Вам же тоже 

нужно сказать людям что-то хорошее.
– Знаете, я ничем не отличаюсь от лю-

дей. Наверное, вопрос нужно задать лю-
дям: «А как они выдерживают?» Я – долж-
ностное лицо, у меня другого выхода нет. 
Если я не буду с людьми, значит, меня нуж-
но менять. Людям гораздо тяжелее, чем 
мне, потому что ситуация, которая склады-
вается, – огромное количество, сотни ты-
сяч человек, которые проходят через это 
испытание. Я просто один из них.

ПРО ОТСЕЛЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ, 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ ДОМОВ И 
ОТСУТСТВИЕ ПОЛУТОНОВ В 
РАБОТЕ

– Что касается жителей приграничных 
территорий, потому что мы только вчера 
были в Шебекино, в Новой Таволжанке, были 
и в посёлке Октябрьский, и в посёлке Отрад-
ное. Сколько людей уже вообще переселено, 
как всё это происходит? Вот люди больше 
по собственному желанию или как это всё?

– У нас закрыто на сегодняшний день 35 
населённых пунктов. Мы это делаем тогда, 
когда боевое соприкосновение подходит к 
населённому пункту, и из-за количества об-
стрелов, разрушений уже невозможно нахо-
диться совсем. Мы Шебекино отселяли, ког-
да 850 снарядов падало на город. Та же са-
мая ситуация у нас, когда принимали пер-
вое решение по 15 населённым пунктам – это 
Журавлёвка, Нехотеевка, Середа, Вергилёв-
ка, Логачёвка и многие другие. Точно также 
сейчас. Мы смотрим на напряжение, на ко-
личество обстрелов, взаимодействуем с Ми-
нистерством обороны, с Пограничной служ-
бой и с Федеральной службой безопасности. 
И если видим, что ситуация не изменится в 
ближайшее время, мы принимаем совмест-
ное решение на Оперативном штабе и за-
крываем населённый пункт. У нас нет права 
за руки, за ноги вывозить людей, но мы за-
крываем въезд.

Жители, безусловно, очень сложно поки-
дают свои дома – с возмущением, с пережи-
ванием, но в целом, они видят, что мы пра-
вильно всё делаем. Конечно, не всегда удаёт-
ся спасти вещи, нажитые десятилетиями. 
Не всегда удаётся спасти и домашних жи-
вотных. Эвакуация – не назвал бы это так, а 
все-таки ограничение доступа с последую-
щим покиданием своих домов, уже в даль-

нейшем мы жителям предоставляем в про-
цессе новое жильё. У нас определенный ал-
горитм в этой части выстроен. Мы стараем-
ся всё делать так, чтобы у нас не было по-
спешных решений, а это очень тяжело. Ты 
же не волшебник и не понимаешь, что бу-
дет через час или хотя бы через день. Бро-
сить село – бросить свою территорию, фор-
мируя серую зону. У нас нет такого права.

С другой стороны, ещё страшнее гибель 
людей. Мы, спасая людей, в самый послед-
ний момент принимаем решение – жите-
лей отправляем в пункты временного раз-
мещения в области или в других регионах, 
или же предлагаем съём жилья с частичной 
компенсацией за его аренду. Мы общаемся, 
как и где будет предоставляться жилое по-
мещение тем, кто имеет на это право. Про-
цесс этот достаточно сложный. Когда нам об-
становка позволяет, мы возвращаем людей, 
как, например, в Красной Яруге было. У нас 
три дня люди были за пределами поселка, а 
потом было понимание того, что обстанов-
ка позволяет вернуть людей в свои дома, поэ-
тому мы приняли решение, и они вернулись, 
за исключением села Колотиловка. Сейчас 
такое же решение мы приняли и по селу Вя-
зовое. Пока там всё тяжело. В саму Красную 
Яругу люди вернулись.

– У вас даже в приграничье сейчас идет 
колоссальное восстановление. Я вчера бы-
ла в Шебекино, и город бомбили целый день. 
Практически каждый час. В зависимости 
от затишья, поднимается вышка, и ребя-
та закрывают тепловой контур. Многие 
задают вопрос: «Стоит ли сейчас вообще в 
это вкладывать силы?» А вдруг опять раз-
бомбят? Вдруг опять попадут? Как быть в 
этих случаях?

– Ответ очень простой. За 2,5 года у нас 
было разрушено и повреждено 33 тысячи до-
мов и квартир. Вы только на секунду пред-
ставьте себе, если бы мы этого не сделали. 
Что бы у нас тогда было с центром Белгорода, 
с Харгорой и Шебекино, со всем остальным? 
У нас бы давно уже всё население покинуло 
бы территорию. Выхода у нас нет. Если насе-
лённый пункт не закрыт и не был отселён, то 
мы его восстанавливали, восстанавливаем и 
будет восстанавливать. Конечно, максималь-
но оберегая жителей.

–  Что заставит улыбнуться губерна-
тора?

– Я улыбаюсь, но, к сожалению, обста-
новка у нас пока сложная.

– Что должно произойти, чтобы вы смо-
гли наконец-то выдохнуть?

– Слова «выдохнуть» я не очень пони-
маю. Я в органах власти работаю с 2000 
года. Всегда считал и считаю, что власть 
должна напрямую общаться с населением. 
А население, наши люди, с добрыми вестя-
ми к нам не приходят. Они всегда идут с 
проблемами. Если работать по-настояще-
му, то ты всегда будешь работать в стрес-
совой ситуации. Мало кто это выдержива-
ет. То, что сейчас происходит, несет, конеч-
но, совсем другого уровня риски, но мне 
кажется, что в этой ситуации даже легче 
работать. Почему? Потому что нет полу-
тонов. Или всё белое, или чёрное. Очень 
много ушло такого ненужного, временно-
го. Сейчас всё так: или жизнь, или смерть. 
Белое и чёрное. В этой части, мне кажет-
ся, даже проще работать, как бы странно 
это ни звучало.

– Спасибо вам большое за вашу работу.
– Спасибо большое за ваше внимание.

(Газета «Белгородские известия», 
№ 072 за 10 сентября 2024 г.)

Вячеслав ГЛАДКОВ: 
«У нас нет показательных 
выступлений – у нас жизнь»
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СТРАНИЦА

ВНЕСИТЕ УДОБРЕНИЯ ПОД КУСТЫ И 
ДЕРЕВЬЯ

Крупные (особенно плодоносящие) ра-
стения и почва под ними истощились за се-
зон, а значит, запас питательных веществ 
нужно срочно пополнять. Осенью в грунт не 
вносят азотные удобрения, чтобы не про-
воцировать рост листвы и побегов, а дела-
ют упор на калийные и фосфорные. Вам по-
дойдут минеральные комплексы с пометкой 
«осеннее», зола, суперфосфат, сернокислый 
и хлористый калий.

ОБРАБОТАЙТЕ САД ОТ ВРЕДИТЕЛЕЙ
До того, как листва опадет с деревьев и 

кустов, а зимующие насекомые спрячутся 
в почву, сад нужно обработать инсектици-
дами. Вам подойдут Актара, Инта-Вир или 
их аналоги. Не стоит откладывать обработ-
ку на октябрь – вредители уже уйдут глубо-
ко в землю. Кроме того, после листопада 
опрыскивать деревья нужно будет уже дру-
гими средствами.

ОЧИСТИТЕ ПРИСТВОЛЬНЫЕ КРУГИ
Не следует оставлять приствольные кру-

ги и междурядья малины, клубники и дру-
гих ягодников не прополотыми на зиму. За 
оставшееся до холодов время сорняки успе-
ют разрастись, размножиться и еще плот-
нее захватить отвоеванную территорию. Из-
бавьтесь от них, подкопав корни или сма-
зав листья гербицидом. После удаления ра-
стительных остатков прорыхлите землю и 
замульчируйте ее торфом, перепревшими 
опилками, перегноем или другим доступ-
ным материалом.

ПРОВЕДИТЕ ВЛАГОЗАРЯДНЫЕ ПОЛИВЫ
После жаркого и сухого лета деревьям тре-

буется обильный влагозарядный полив. По-
чва под ними должна промокнуть на 1-1,5 м. 
Для этого молодым деревцам нужно 40 л во-
ды, взрослым деревьям – 50-70 л, а крупно-
мерам – более 100 л. Важно помнить, что та-
кой полив можно осуществлять только по-
сле того, как с деревьев облетела большая 
часть листвы.

СДЕЛАЙТЕ САНИТАРНУЮ ОБРЕЗКУ
Внимательно осмотрите кусты, деревья 

и ягодники и удалите все засохшие, боль-

ные, поврежденные побеги. После этого мо-
жете сразу осуществить формирующую об-
резку сада, а можете отложить ее до конца 
зимы – начала весны. Не забудьте о кустах 
клубники – в последний раз удалите усы и 
больные листья.

ЗАГОТОВЬТЕ ГРУНТ ДЛЯ РАССАДЫ
Разгребать снег и долбить мерзлую почву 

зимой – удовольствие на любителя. Поэто-
му почву для рассады стоит заготовить за-
ранее, набрав ее с гряд, освободив от сорня-
ков и обеззаразив. Осенью мешки с грунтом 
помещают в сухое место и оставляют до по-
ры, туда же можно отнести песок, торф, золу 
и другие компоненты, которые вы планируе-
те использовать в феврале-марте.

ПОДГОТОВЬТЕ НЕОТАПЛИВАЕМЫЕ 
ТЕПЛИЦЫ К ЗИМЕ

Не стоит затягивать и с тепличными ово-
щами – конец сентября и начало октября 
– это крайний срок и для них. После убор-
ки растений вам нужно будет перекопать 
грунт в теплице, обеззаразить помещение, 
проветрить его, провести мелкий ремонт и 
вымыть все поверхности и опоры.

ПОСЕЙТЕ СИДЕРАТЫ
В самом начале месяца можно посеять 

осенние сидераты. До холодов они не толь-
ко взойдут, но и неплохо подрастут, защи-
тив почву от сорняков, прорыхлив ее и став 
альтернативой комплексным удобрениям. 
Лучше всего покажут себя горчица, суре-
пица, масличная редька, горох, вика, кле-
вер, фацелия и другие морозостойкие ра-
стения. С наступлением холодов вы може-
те заделать их в грунт, а можете и оставить 
до весны.

ВНЕСИТЕ ОСЕННИЕ УДОБРЕНИЯ И 
ПЕРЕКОПАЙТЕ ПОЧВУ

На освобожденные от сорняков гряды 
осенью вносят удобрения с низким содер-
жанием азота. Подойдет зола из расчета 1 
стакан на 1 кв.м или суперфосфат (40-50 г на 
1 кв.м). Почву с рассыпанным удобрением 
перекапывают, стараясь не разбивать ком-
ки. Так земля лучше промерзнет зимой и бы-
стрее прогреется с началом весны.

ogorod.ru

Дорогие друзья, практически завершился урожайный сезон-24. Для ого-
родников-садоводов он был по-своему сложным: весенние заморозки, 
летняя жара и отсутствие дождей. Многие пожаловались на плохую уро-
жайность плодово-ягодных культур. 

Но в большинстве своем огородной отдачей довольны. Труд, любовь к зем-
ле, современные знания и технологии позволили некоторым огородни-

кам вырастить рекордный урожай. Волоконовцы поделились своими урожайны-
ми достижениями.

Николай Чупаков из Ютановки вырастил кашную тыкву весом 23 килограмма! В 
семье Штоколовых из Волоконовки невероятный урожай огурцов и помидоров, на 
грядке вырос огурчик 65 сантиметров и томат весом 518 грамм! А Елена Дегтярёва 
поделилась фотографией общего урожая волоконовцев: вот такой борщевой набор! Что нужно сделать в 

сентябре 

Полёвки всеядны. Их очень интересуют и 
сложноцветные, и бобовые, и все виды зла-
ков. В пищу также идут огурцы, капуста, по-
мидоры, арбузы, дыни, корнеплоды — све-
кла, морковь, картофель, а зимой голодаю-
щие мышки не прочь отведать под снегом 
остатки клубники, кору молодых деревьев и 
кустарников, мох и лишайник. 

Подземные туннели полёвки роют близко к по-
верхности. Большую часть своего времени мышки 
проводят под землёй, так что вы вряд ли сможете 
поймать их с поличным. Признаки того, что у вас 
есть полёвки: узкие извилистые туннели у поверх-
ности почвы на газонах и в огороде;  частично съе-
денные цветочные луковицы и корнеплоды. Иног-

да полевки съедают морковь целиком, оставляя 
зелень. Небольшие следы от зубов шириной в 5-6 
мм на коре у основания деревьев и кустарников.

Полевки наиболее активны весной, и их тун-
нели в основном становятся видны после таяния 
снега. Популяция животных растёт с циклом от 3 
до 6 лет. Особенно много их становится после мяг-
ких зим с обильными снегопадами.

Если вы не хотите выращивать растения в кон-
тейнерах, используйте другие барьерные средства 
для защиты вашего сада и деревьев. Низкие «за-
борчики» из укрывного материала, установлен-
ные вокруг грядок и углубленные на 15-25 санти-
метров в почву, создают препятствия для грызу-
нов. Вы можете также организовать ограждения 

для фруктовых деревьев и «клетки» для лукович-
ных растений. Их также рекомендуется закапы-
вать в почву, чтобы полёвки не пролезли под ни-
ми. Приобретенные в магазине или самодельные 
спреи-репелленты могут оказаться полезны, но 
срок их действия, увы, недолог. В основе средств 
– натуральные «отпугиватели» вроде мочи хищ-
ников, касторового масла или экстракта острого 
перца. Репелленты наносят по периметру участка, 
вокруг нор или разбрызгивают на газон с помо-
щью садового опрыскивателя. Спреи достаточно 
эффективны, но срок их действия недолог — обра-
ботку нужно часто повторять, особенно после ве-
треной погоды или сильного дождя.

Регулярный уход за газонами и садами — один из 
лучших способов держать полевок под контролем. 
Проводите своевременную обрезку кустарников, 
прополку, кошение, уборку листьев и веток, тем са-

мым сокращая для полёвок возможности для гне-
здования в вашем саду. Если вы наносите мульчу у 
основания деревьев, старайтесь убирать её от ство-
лов, чтобы полевки не зарывались в нее и не могли 
легко добраться до коры дерева. 

Есть виды растений, чей аромат мыши не пе-
реносят. Это: нарциссы, мускари (мышиный ги-
ацинт или гадючий лук), рябчик (фритиллярия), 
морозник (зимовник), подснежник, шалфей, чес-
нок, лук, перечная мята, котовник (кошачья мята).

Проверьте совместимость садовых культур с 
перечисленными растениями и по возможности 
используйте их в качестве компаньонов для защи-
ты вашего урожая. Если рядом с морковью цветёт 
шалфей или растёт чеснок, полёвка к ним не по-
дойдёт — будьте уверены.

www.novochag.ru

УРОЖАЙ – РАЙ!

ПОЛЁВКИ НА ВАШЕМ УЧАСТКЕ

Николай ЧупаковНиколай Чупаков Ярослав ШтоколовЯрослав Штоколов
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версия газеты (включая рекламу и программу) в 
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